

75 ЛЕТ СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ ЗАВОДА «АЛТАЙСЕЛЬМАШ» (НЫНЕ — УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ «СИБАГРОМАШ»)

Созданный в годы Великой Отечественной войны рубцовский завод «Алтайсельмаш» внес достойный вклад в разгром фашистской Германии.

В 1941 г. Одесский завод им. Октябрьской революции был эвакуирован первоначально в Ростов-на-Дону, а на основании приказа Народно-комиссариата минометного вооружения СССР от 2 августа 1941 г. из Ростова-на-Дону в Рубцовск. Строительство завода развернулось в южной части города на площадке бывшего Рубцовского сахарного завода, законсервирован-



ного в 1932 г. В конце августа 1941 г. из Одессы прибыл эшелон с первой партией оборудования для будущего завода. Приказом начальника Главного управления по развитию сельскохозяйственного и тракторного машиностроения (Главсельхозмаш) от 21 августа 1941 г. в Рубцовск была командирована группа работников Одесского завода им. Октябрьской революции в количестве 25 человек. В их числе были руководители цехов и другие опытные специалисты: литейщики, инструментальщики, механики, энергетики, работники технического контроля, которые и составили основной костяк будущего коллектива. К работе привлекалось и местное население, в основном женщины и подростки, заменившие в тылу своих отцов, мужей и братьев. Строительство завода велось специализированной военной строительной частью, т. к. он находился в ведении Наркомата минометного вооружения СССР и являлся сугубо военным объектом. Стояла задача построить завод и наладить выпуск продукции для фронта, а в дальнейшем использовать производственные площади для восстановления хозяйства, разрушенного войной.

В октябре 1941 г. был назначен первый директор завода «Алтайсельмаш» Рыбин Василий Иванович, который с 1939 г. являлся директором Одес-

ского завода им. Октябрьской революции. Под его руководством осуществлялась эвакуация завода, комплектование и направление эшелонов с людьми и оборудованием на новое место. Уже 6 ноября 1941 г. была введена в строй электростанция завода, подана электроэнергия и выпущена первая продукция – корпуса мин. Эта дата и считается

днем рождения завода. Несколько позже приступили к работе ремонтно-механический и инструментальный цеха.

В январе 1942 г. был закончен монтаж литейного оборудования

и получена первая отливка корпуса мины, а в мае завод приступил к производству продукции для фронта. За 1941–1945 гг. заводчане изготовили 1,5 млн корпусов мин и 300 тыс. саперных лопаток.

В 1942 г. при «Алтайсельмаше» для подготовки специалистов была открыта школа ФЗО (фабрично-заводского обучения) № 5, которая была переведена из г. Алейска.

В 1943 г. «Алтайсельмаш» получил задание: не снижая темпов выпуска боеприпасов, наладить производство конных однокорпусных плугов КП-20. До конца войны их было произведено более 140 тыс. 16 августа 1944 г. собран и испытан первый в Сибири пятикорпусный тракторный прицепной плуг 5К-35, который стал на долгие годы основной продукцией предприятия.

По статистическим данным на конец 1945 г. из общего количества работающих на заводе женщины составляли 50%, молодежь от 15 до 25 лет — 62%. Привлекаемые к работе женщины и подростки ранее не имели представления о рабочих профессиях машиностроительного завода, в производственную структуру которого входило литейное, инструментальное, сварочное, кузнечно-штамповое, гальваническое и другие специальные производства. Завод нуждался в квалифицированных кадрах, поэтому с октября 1944 г. при за-

воде было открыто ремесленное училище, начала работу 2-годичная школа мастеров, а позже при заводе открылось вечернее отделение Ташкентского машиностроительного техникума.

После окончания войны определилась специализация завода как основного в стране поставщика тракторных плугов. В 1945 г. по приказу Наркома минометного вооружения СССР завод прекратил производство изделий военного ведомства и перешел на выпуск гражданской продукции. Был разработан и поставлен на производство конный плуг новой конструкции ПВП-23, выпущена первая опытная партия тракторных прицепных плугов 5К-35. Уже 1 сентября 1945 г. завод изготовил тысячный пятикорпусный тракторный плуг.

В соответствии с Постановлением Совнаркома СССР от 7 января 1946 г. № 23 завод «Алтайсельмаш» был передан из системы народного комиссариата минометного вооружения СССР в систему народного комиссариата (с марта — министерства) сельскохозяйственного машиностроения СССР. В этом же году было освоено производство свеклоподъемника, плужных сцепок и ряда новых запасных частей.

В октябре 1947 г. на заводе начала издаваться многотиражная газета «Алтайский машиностроитель». Летом 1948 г. для детей заводчан в сосновом бору, в районе железнодорожной станции «Аул», был открыт заводской пионерский лагерь.

Производство сельскохозяйственной техники постоянно совершенствовалось: в 1950 г. освоили производство модернизированного плуга КП5-35М, в 1954 г. — целинного плуга П5-35Ц и грядоделателя ГТ-2, которыми было поднято 40 млн га целинных и залежных земель. За выпуск целинных плугов завод в 1954 г. был награжден медалью ВДНХ СССР.

В последующие годы неоднократно менялась подчиненность предприятия, в связи с реорганизацией вышестоящих органов завод переходил в ведение: Главного Управления сельскохозяйственного машиностроения (Главсельмаш) Министерства машиностроения СССР (1953), Министерства автомобильного, тракторного и сельскохозяйственного машиностроения СССР (1954), Главного управления почвообрабатывающих и посевных машин (Главпочвомах) Министерства тракторного и сельскохозяйственного машиностроения СССР (1955).

1 июня 1957 г. был организован Алтайский совнархоз и завод «Алтайсельмаш» был передан

в подчинение Управления машиностроения Алтайского совнархоза в соответствии с постановлением совнархоза от 28 июня 1957 г. В этом же году более двухсот алтайсельмашев за достойный вклад в общенародное дело были награждены медалями «За освоение целинных земель». В мае 1960 г. был выпущен полумиллионный плуг с маркой завода «Алтайсельмаш».

Успехам, которых коллектив добился в 1960-е гг., способствовали механизация производства, открытие цеха поточно-автоматизированных линий, совершенствование способов литья и внедрение более прогрессивного кузнечно-прессового оборудования. Это позволило увеличить гарантийный срок службы плугов с одного года до двух лет. В этот период были освоены пятикорпусные усиленные плуги ПУ-5-35А и ПБ-5-35А для безотвальной пахоты, пахотный агрегат ПКА-2.

На международной выставке современных сельскохозяйственных машин и оборудования в 1966 г. плуги «Труженик-У» и ПТН-40 для солонцовых почв были награждены золотыми медалями и аттестованы на Государственный знак качества, а большая группа рабочих завода была награждена орденами и медалями СССР. Фрезеровщику завода Сигиде Андрею Ивановичу присвоили звание Героя Социалистического Труда.

За успешное выполнение заданий восьмого пятилетнего плана завод «Алтайсельмаш» Указом Президиума Верховного Совета СССР от 11 февраля 1971 г. был награжден орденом «Знак Почета». Вместе с заводом правительственные награды получили 64 работника завода.

К 1975 г. высокопрочные плуги с маркой «АСМ» получили заслуженное признание не только в нашей стране, но и за рубежом. Завод экспортировал свою продукцию в Болгарию, Венгрию, ГДР, Польшу, Чехословакию, Румынию, Монголию, Сомали, Ирак, Афганистан, Гвинею, Йемен, Сирию и другие страны. В 1976 г. началась коренная реконструкция завода: велось строительство новых цехов, коммуникаций, объектов культурно-бытового назначения, медсанчасти, профтехучилища. Большое место уделялось вопросам технического перевооружения предприятия, сокращению расходов сырья и материалов, рациональному использованию ресурсов, организации производства товаров народного потребления. Завод рос и наращивал мощности. Много внимания было уделено созданию и улучшению

условий труда, снижению травматизма и заболеваемости.

27 октября 1978 г. на заводе «Алтайсельмаш» был собран миллионный алтайский плуг. В 1980 г. построены новые корпуса ремонтно-механического и кузнечно-прессового цехов. Численность работающих на заводе в 1980 г. составляла 6 449 человек.

После очередной череды передач из одного ведомства в другое, в соответствии с Указом Президиума Верховного Совета СССР от 2 декабря 1988 г. завод «Алтайсельмаш» был передан в ведение Главному управлению по производству машин для почвообработки, подготовки и внесения в почву минеральных удобрений (Главпочвохиммаш) Министерства автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения СССР. Через год по приказу министра автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения СССР от 31 декабря 1989 г. № 801 на базе завода «Алтайсельмаш» и Гилевского опытно-экспериментального завода было создано производственное объединение (ПО) «Алтайсельмаш».

1991 год стал годом больших перемен. Изменилась структура управления производственным объединением, расширились границы внешнеэкономической деятельности. В связи с введением в действие Закона СССР «О предприятиях в СССР» от 4 июня 1990 г. № 1529-1 и на основании постановления Совета Министров СССР от 8 августа 1990 г. № 790 «О мерах по созданию и развитию малых предприятий» в ПО «Алтайсельмаш» были организованы и учреждены малые государственные предприятия (МГП) по производству и выпуску сельскохозяйственных машин: «Алтаец», «Дружба», «Озеро», «Управление проектирования и строительства», «Автомобилист», «Специализированное конструкторское бюро», «Технолог», МГП по производству строительных материалов и деревянной тары «СМИДТ», МГП «Рубцовский завод «Энергетик».

К 1991 г. завод увеличил выпуск и расширил ассортимент товаров народного потребления. Впервые была проведена выставка-ярмарка «Товары народного потребления-91». Предприятием были представлены грабли: шестизубые, восьмизубые, двенадцатизубые, рыхлитель четырехзубый, мотыга садово-огородная, лопата совковая (ЛС-1300), лопата перекопная (ЛП-1-000), лопата снегоуборочная, молоток слесарный, молоток плотничный, кожух поддона картера, черепица

металлическая, петли (ПН1-130, ПН1-110), петля-стрела, ведро двух-, пятилитровые, таз хозяйственный, комплект для рассады, плитка облицовочная, лом-гвоздоёр (ЛГ-16), приспособление для чистки труб, кувалда, плуг навесной двухкорпусный (ПН-2-40), плуг конный (КП-20).

Постановлением Администрации г. Рубцовска от 21 января 1992 г. № 20/2 на территории города было зарегистрировано государственное предприятие производственное объединение «Алтайсельмаш» (ПО «Алтайсельмаш»). В 1992 г. ПО «Алтайсельмаш» одним из первых государственных российских промышленных предприятий было преобразовано в акционерное общество. 6 августа 1992 г. Администрацией г. Рубцовска на основании постановления № 375/22 зарегистрировано акционерное общество открытого типа (АООТ) «Алтайсельмаш-холдинг», а приказ генерального директора ПО «Алтайсельмаш» «О реорганизации ПО «Алтайсельмаш» был подписан 24 августа 1992 г.

В результате реорганизации в холдинговую компанию АООТ «Алтайсельмаш-холдинг» вошли дочерние акционерные общества: «Сталелитейный завод», «Завод универсальных шасси», «Метизный завод», «Завод по производству плугов», «Прессово-термический завод», «Завод запасных частей», «Ремонтно-механический завод», «Инструментальный завод», «Энергетик», «Завод нестандартизованного оборудования», «Автомобилист» и др. Всего — 24 акционерных общества.

В 1992 г. АООТ «Алтайсельмаш-холдинг» работало относительно устойчиво и на протяжении года поддерживало стабильное финансовое положение, осуществляло финансирование работ промышленного и жилищного строительства. Хозяйственным способом были построены два 9-этажных дома, одновременно велись работы на спорткомплексе и профилактории, большое внимание уделялось и индивидуальному строительству жилья, в южной части города вырос коттеджный посёлок заводчан.

В 1992 г. по итогам Мадридского международного фестиваля «Золотая звезда» (Испания) за качество продукции и высокий престиж фирмы «Алтайсельмаш-холдинг» получил приз «Золотая звезда».

Весной 1993 г. после проведенных испытаний в производство был запущен облегченный надежный мини-плуг для фермерских хозяйств, созданный инженерами-конструкторами в СКБ завода.

Трудовые и боевые заслуги алтайсельмашевцев достойно оценены государством. Всего орденами и медалями награждены 1 187 работников завода.

Согласно постановлению Администрации г.Рубцовска от 8 июля 1996 г. АО ОТ «Алтайсельмаш-холдинг» реорганизовано в открытое акционерное общество «Центральная компания Транснациональной финансово-промышленной группы «Сибagroмаш», сокращенное название ОАО ЦК ТФПГ «Сибagroмаш». Общество функционировало в течение 10 лет, но деятельность постепенно сокращалась, и определением арбитражного суда Алтайского края от 5 февраля 2007 г. ОАО ЦК ТФПГ «Сибagroмаш» признано несостоятельным (банкротом), в отношении него открыто конкурсное производство. 31 декабря 2012 г. ОАО ЦК ТФПГ «Сибagroмаш» ликвидировано.

Но еще в 2006 г. была создана управляющая компания «Сибagroмаш» (УК «Сибagroмаш»), которая объединила дочерние предприятия: ОАО «АСМ-запчасть», ООО «Завод нестандартного оборудования», ООО «Инструментальный завод»,

ОАО «Алтайбизнес-банк», ООО «Сибирь-лес», ОАО «Саввушинское», ОАО «ТД МПЗ», ОАО «Топливоснаб», ОАО «Уют», ОАО «Южное торговое объединение», ОАО «УКС», туристическую фирму «Прима-тур», ООО «Малые Ракиты». Директором управляющей компании был назначен Толстов Игорь Викторович. Основными функциями компании являются: разработка перспективных планов развития, управление собственностью, подбор и расстановка управленческих кадров, контроль за деятельностью дочерних предприятий. В компании работают 30 человек, в т. ч. 2 директора и 3 кандидата экономических наук.

Директорами завода в разные периоды работали: Гоцуляк Василий Яковлевич (1946–1953), Хилько Георгий Петрович (1953–1961), Горбов Владислав Федорович (1961–1962), Фаст Абрам Абрамович (1962–1969), Лузянин Юрий Алексеевич (1969–1975), Шадрин Николай Николаевич (1975–1977), Толстов Виктор Константинович (1977–2007).

Л. В. Плешкова

ЛИТЕРАТУРА

Кудинов И. Люди и масштабы // Молодежь Алтая. Барнаул, 1958. 25 окт.

О заводе «Алтайсельмаш».

***Фаст А.** Четверть века в строю // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1966. 5 нояб.

***Егоров А.** Заглядывая в будущее // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1967. 9 авг.

***Высокая** награда Родины зовет алтайсельмашевцев к новым победам // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1971. 18 фев.

Якунин В. Рубцовск — Одесса // Алтайская правда. 1974. 1 июня.

Из истории строительства завода «Алтайсельмаш».

***Ордена** «Знак Почета» завод «Алтайсельмаш»: буклет. Рубцовск, 1975.

***Зубова М.** В ту давнюю военную пору // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1981. 2 сент.

***Заводу** «Алтайсельмаш» – 40 лет // Коммунистический призыв. Рубцовск, 1981. 26 сент.

Кузнецов А. Арсенал земледельца // Алтайская правда. 1981. 27 дек.

Реконструкция «Алтайсельмаша».

Они награждены Орденом Ленина / Завод Алтайсельмаш. Барнаул: РИО при упрполиграфиздате, 1984 (Рубцовск). 1 папка (1 отд. л.) с.: портр.

***Производственное** объединение «Алтайсельмаш». Товары народу: буклет. Рубцовск, 1990.

***Акционерное** общество «Алтайсельмаш-холдинг»: буклет. Рубцовск, 1991.

Русанов Г. Выигрывает ли «Алтайсельмаш-холдинг»? // Алтайская правда. 1992. 29 июля.

О приватизации предприятия.

Севастьянов К. Р. Алтайские плугари: очерки истории ордена «Знак Почета» з-да «Алтайсельмаш», 1941–1991. Барнаул: Алт. кн. изд-во, 1994. 214 с.: ил.

Марков Н. Команда «Подъем!» в исполнении рубцовского холдинга // Свободный курс. Барнаул, 1994. 2–9 июня (№ 22). С. 6.

Саланин В. От завода к холдингу и далее к ФПГ // Свободный курс. Барнаул, 1994. 27 окт.–3 нояб. (№ 43). С. 6.

Русанов Г. «Алтайсельмаш-холдинг», похоже, пашет глубоко... / Г. Русанов, М. Курбаков // Алтайская правда. 1994. 29 окт. С. 4.

Черникова Т. Виктор Толстов и его команда / интервьюируемый В. Толстов // Местное время. Рубцовск, 1994. 24 дек.: портр.

Беседа с генеральным директором АО «Алтайсельмаш-холдинг» В. Толстовым.

Кокорев В. П. Концерн: организация и управление / В. П. Кокорев, В. К. Толстов. Барнаул: Изд-во АГУ, 1995. 272 с.: ил.

Методические и практические проблемы организации и управления концерном на опыте работы концерна «Алтайсельмаш-холдинг».

О присвоении почетных званий Российской Федерации: Указ Президента Рос. Федерации от 6 янв. 1995 г. № 9 // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 2. Ст. 130. С. 254, С. 260; Алтайская правда. 1995. 1 марта.

В т. ч. почетные звания «Заслуженный машиностроитель Российской Федерации» присвоены генеральному директору АО «Алтайсельмаш-холдинг» В. К. Толстову, «Заслуженный экономист Российской Федерации» – первому заместителю генерального директора по экономике и маркетингу В. И. Машукову.

Хенкин М. Холдинг // Экономика и организация промышленного производства. 1995. № 6. С. 27–80.

Стрижкин Л. Игра не по правилам // Алтайская правда. 1995. 20 сент.

Алтайсельмаш-холдинг в условиях рыночных реформ.

Саланин В. Плох холдинг, не мечтающий стать ФПГ: на базе рубцов. АО «Алтайсельмаш-холдинг» создается фин.-пром. группа «Сибagroмаш» // Свободный курс. Барнаул, 1995. 16–23 нояб. (№ 40). С. 6.

Машуков В. И. О преобразовании холдинговой структуры управления концерна «Алтайсельмаш» в ФПГ «Сибagroмаш» // Проблемы менеджмента на пороге XXI века: тез. докл. к конф. Барнаул, 1996. С. 74–76.

Машуков В. И. «Воздух» для «Сибagroмаша» // Экономика и организация промышленного производства. 1996. № 5. С. 177–190.

О финансово-промышленной группе (ФПГ) «Сибagroмаш», созданной на базе «Алтайсельмаш-холдинг» (г. Рубцовск).

Толстов В. К. От холдинга к финансово-промышленной группе // Там же. С. 191–205.

Севастьянов К. Р. «Алтайсельмаш» // Энциклопедия Алтайского края. Барнаул, 1997. Т. 2. С. 22.

Хенкин М. Союз серпа и молота? Да? // Алтайская правда. 1997. 6 июня. С. 6.

Об ОАО «Алтайсельмаш-холдинг».

Таран Г. Одесса мама, Рубцовск отец // Местное время. Рубцовск, 2001. 26 июля.

К 60-летию АО «Алтайсельмаш».

[О династиях ОАО «Алтайсельмаш»] // Династии города Рубцовска / сост. Г. П. Гнилицкая. Рубцовск, 2002. С. 2–5.

О рабочих династиях Рязанцевых, Вольных, Терещенко, Михно.

Бурецкий А. Равнение на ветер! / интервью-ер Г. Плужникова // Местное время. Рубцовск, 2005. 25 авг.

Беседа с главным инженером А. Бурецким о разработке и производстве оборудования для нетрадиционных способов получения электроэнергии (ветрогенераторы).

Камнева В. И. 100 лет со дня рождения первого директора завода «Алтайсельмаш» В. И. Рыбина (1907–1955) // Алтайский край. 2007 г.: календарь знаменат. и памят. дат. Барнаул, 2006. С. 12–13; портр. Библиогр.: с. 13.

Камнева Л. В. 80 лет со дня рождения Героя Социалистического Труда, почетного гражданина города Рубцовска А. И. Сигиды (1927–1993) // Там же. С. 62–63; портр. Библиогр.: с. 63.

Толстов И. В. // Алтай: XXI век. Имена. Дела. Судьбы. Барнаул, 2006. Т. 3. С. 112–113.

Новиков В. С. Тридцать лет спустя... // Управление корпорацией. Барнаул, 2007. С. 176–183; портр.

К 60-летию директора завода «Алтайсельмаш» (г. Рубцовск) В. Толстова.

Черникова Т. Н. «Сибagroмаш» // Рубцовск: энциклопедия. Барнаул, 2007. С. 303.

Кириллов А. К. «Алтайсельмаш-холдинг», ОАО / А. К. Кириллов, А. И. Тимошенко // Историческая энциклопедия Сибири. Новосибирск, 2009. Т. 1: А–И. С. 76. Библиогр. в конце ст.

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ИСТОЧНИКИ

Государственный архив Алтайского края (ГААК).

Ф. Р-1060. Оп. 15. Д. 30.

Ф. Р-1137. Оп. 1. Д. 4, 5, 8, 15.

Архивный отдел Администрации города Рубцовска.

Ф. Р-11. Оп. 1. Д. 818, 826, 1016.

Ф. Р-125. Оп. 1к. Д. 35, 37, 44, 65, 114, 115.

Ф. Р-192. Оп. 1. Д. 1, 2, 3, 4, 6, 10, 43, 49, 59, 94, 103, 107, 140; Оп. 2. Д. 19, 46, 88, 108, 161, 205, 246, 274, 275, 330, 374, 417, 449, 511, 531, 568, 609, 623, 627, 652, 654, 655, 656, 664а, 668а, 669а, 687, 691, 737, 739, 763; Оп. 1д. Д. 84, 86, 87, 89, 90.

Ф. Р-218. Оп. 1. Д. 5.